

GAZETA DE CARACAS.

No 32.

VIERNES, 24 DE MARZO, DE 1809.

TOMO I.

La falta de noticias extrangeras, y de la Peninsula, posteriores à las que han venido por los ultimos buques de España no nos permite satisfacer la curiosidad publica con sucesos nuevos e importantes; por lo mismo se reimprimen las siguientes Cartas que esparcen alguna luz sobre los de Madrid y Castilla à fines de Diciembre, y principios de Enero; las tres primeras son de D. Josef Victor Veciño de Xerez de la frontera a su hermano político D. Juan Domecq y Victor sujeto muy conocido en la Plaza de Cadiz por su notoria proviñdad y destino publico; la ultima que es el Suplemento al Diario de Málaga de 9 de Enero es una Carta recibida por el Sr. Intendente de aquella Provincia de un sujeto fidedigno de Andujar.

Xerez, 29 de Diciembre, de 1808 — Querido Domecq: A las 7 de la mañana he recibido un correo extraordinario despachado por el General Gregori, con varias noticias y relaciones favorables de Madrid, que no tengo lugar de copiarte, porque son muy largas, y apenas alcanza el tiempo para trasladarlas al Capitan General, à quien las remita. El extracto de ellas viene à reducirse à que los Franceses que guardaban y circumbalaban à Madrid, agitados por la falta de nueve correos de Bayona, y noticiosos de las combinaciones de la Romana y del Infantado con sus exercitos, habian resuelto abandonar à Madrid, saliendo en dos divisiones, despues de dexar allí muy poca gente, para tomar los caminos de Somosierra, en cuyo paso serán precisamente cortados, y no quedará uno. Dicen las relaciones que el saqueo político y militar que han hecho les ha producido carga para 1500 carros. Tambien aseguran que las noticias de Aragón y Cataluña habian consternado infinito à Josef Bonaparte y su hermano. Es quanto me permite el tiempo, y queda tuyo en la cama muy costipado tu hermano = Pepe Victor.

En consecuencia a esta carta, y à lo que extracta ó reduce en su contenido, acaba de recibir dicho Sr. D. Juan con otra fecha hoy 30, del referido su hermano las relaciones de que

le habló en su anterior, y son à la letra como siguen.

El correo de Gabinete que hace pocos dias pasó por esta ciudad, procedente de Sevilla para Madrid, a fin de reconocer disfrazado el estado de la Corte, ha regresado de ella, y llegado à esta ciudad al medio dia de hoy 27 de Diciembre, y trae pasaporte fechado en Madrid el 24 por el Gobernador Frances, y asimismo una Carta sin firma, de persona conocida y de inteligencia en materias de estado, en que se da razon de las principales occurrencias de aquel pueblo en estos dias inmediatos. — Asimismo expreso dicho correo que su entrada y salida de Madrid la proporcionò acompañandose con unos arrieros de Yepes que llevaron algunas cargas para aquel pueblo, porque de otro modo no podia comunicarse persona alguna sin riesgo de su vida: que las tropas Francesas habian salido de Madrid el 23, con direccion à las Castillas por Somosierra, en número como de treinta mil hombres, y con ellos el Emperador Napoleon y su hermano Josef: que el pueblo de Madrid, Escorial y Aranjuez, y los demas de sus inmediaciones habian sido saqueados completamente, en términos que se decia haber caigado para Francia hasta mil y quinientos carros: que de los fusiles y pólvora que habia en Madrid se habia entregado à los Franceses muy poca porcion, y lo principal estaba escondido: que de los Franceses que habia en Madrid, solo habian quedado en el como unos mil, y otros mil que habia hecho ir a Toledo y à aquellas inmediaciones; y los vecinos de Madrid todos decian que quanto oyeran un cañonazo de vuestras tropas en socorro, volverian à armarse para sacudir el insufrible peso de las tropas Francesas, lo que aguardaban muy pronto, pues el Duque del Infantado se dirigia a este fin con veinte y cinco mil hombres, y estaba ya en Perales, distante quatro leguas de Madrid, y que el Marques de la Romana con mas de sesenta mil hombres entre Ingleses y Españoles, venia por el camino de Burgos, y estaba apoderado de Somosierra, donde se aguardaba que encontrase con los Franceses, y los batiera completamente, sin que Napoleon y sus tropas encontrasen retirada, ni mas arbitrio que entregarse.

Hoy, 25.—Amigo mio: El dador me ha entregado el encarguito para la Señora de S. E. aquella se ha pasado á casa de su Madre, y se ha llevado toda su ropa,, que es lo único que le han dexado, todo lo demas lo han sacado los Franceses, plata, &c. y va caminando á Francia, pues ayer salió con todo lo recogido á los Grandes, los efectos cogidos en el Banco, dinero y demas, y lo recogido en los gremios, casa de moneda, caja de descuentos, tesorerías de correo y general; ayer salieron como treinta mil hombres para Castilla por Guadarrama. El Emperador marchó ayer de mañana por Somosierra; dicen va á atacar a los Anglo-Españoles: ello es que han sacado y llevado quanto es posible llevar, tanto de riquezas como de nuestras municiones, fusiles, cañones y demas. Los Ministros han tomado á toda prisa tiros y dinero, dicen para marchar: añaden se ha ido el Rey con su hermano: aqui han quedado pocas tropas, pero piden raciones á millares, diciendo vienen sesenta mil hombres: sabemos que de Francia no vienen mas divisiones que la de Junot. Aqui hemos sufrido mil trabajos, peleando por espacio de treinta y una hora todo el mundo; que si hubiese habido socorro no hubieran entrado; pero no llegó, paciencia. Hoy nos hacen jurar á todos los vecinos de esta fidelidad á Josef y constitucion, y no hay medio para dexar de hacerlo, siendo un pueblo conquistado. La Señora de S. E. esta buena, y el dador no puede verla ni detenerse por no exponerse: en su casa de V. están buenas, y nada les faltará. Ha suprimido el Consejo de Castilla é Inquisicion, y se han llevado á Francia á Mon, Sangro, Yrasmara y mucha Oficialidad prisioneros: estamos sin poder chistar; no se puede hablar con nadie, pues tienen muchos partidarios: van saqueando politicamente á casi todos, y robando sin cesar. Las noticias de Zaragoza y Cataluña sofocaron al Emperador; y como no se realizó la entrega de los dos exércitos de Castaños y de Somosierra, andan titubeando sobre lo que han de hacer: aqui perdieron de seis á siete mil hombres en la función. Hay temor que sorprendan á los Ingleses y Españoles, y será nueva desgracia: cuidarse y mandar á su amigo.

Cardova, 27, á las seis de la tarde.—Amigo

mio: Cumplo con las órdenes de V. despachándote un correo con las buenas noticias que acabo de recibir: no son completas como deseamos los buenos Españoles, pero me lisonjean son preludeos para un feliz resultado. La adjunta Carta es de un Oficial de Estado, persona fidedigna, que escribe á un criado del Conde de Floridablanca, y por venir abierta la he hecho copiar: el otro papel es una relacion de lo que el correo nos ha dicho.

No creo que Infantado esté en Perales, como suponen en Madrid y na dicho el correo, por que esta mañana llegó el Secretario de Infantado, despachado por S. E. al Conde de Floridablanca con pliegos, y me ha dicho que ya se le habian juntado veinte y cinco mil hombres, y que habia puesto un gran rigor y orden en su ejército, y que la tropa estaba muy contenta y pidiendo siempre al General que los llevase á pelear: que habia tenido un pequeño choque con una avanzada, y habian batido al enemigo, matándoles doce hombres, diez prisioneros, once caballos, y varios utensilios de equipages y ollas: este Secretario salió el 23 de Cuenca, Quartel-general, por lo que deduzco que no prodra estar el 24 en Perales; pero estoy persuadido que luego que Infantado haya sabido la salida del ejército Frances de Madrid de treinta mil hombres, habrá marchado á desalojar los pocos que quedaban; ha añadido el correo de este medio dia, que quando Napoleon supo las noticias de Zaragoza y de Cataluña se puso furioso, y que faltándole nueve correos de Bayona, conoció que la Romana habia cortado la comunicacion, y en el instante dió la orden de salir los treinta mil hombres, que salieron en dos divisiones. Si la Romana se ha apoderado de Somosierra y de Guadarrama, me parece que el páxaro cayó en la red. Dios lo haga. Estoy ocupadísimo, sin un rato de descanso: quisiera que mi amigo el Príncipe de Monforte tuviera estas noticias; y así suplico á V. que le dé copia de todo lo que digo, y mande á su verdadero amigo y servidor.

Antonio de Gregorio

Cadiz, 30 de Diciembre de 1808.—Pase al Juez de Imprenta, y aprobao el contenido de esta imprema.—Jules

Andujar 5 de Enero de 1809.

Noticias por Personas que han presenciado todo lo que se dirá.

El día 2 del corriente pasó por dicha ciudad el Sr. Duque de Albarquerque, el que traxo la lisonjera noticia de que en el puerto de *Guadarama* y el *Santo Cristo del Caloco* se estaba batiendo nuestro ejército con el *Frances*, é íbamos con una victoria completísima. El 3 entre 5 y 7 de la mañana pasó un teniente con dirección à *Sevilla*, y entró en dicha ciudad con la plausible noticia de que *Napoleon* era preso, y su hermano herido y preso, y *Godoy* con ellos, dexando su nombre, y diciendo que sino era verdad lo que él decía, que tal día volvía à pasar por *Andujar*, y que podían darle el castigo que quisieran. En el mismo día entre 11 y 12 de la mañana llegó la Señora Esposa de *Cevallos* y dixo, que no aseguraba la prision de los dichos, pero que éramos felices por quanto llevaban los *Franceses* perdidos, segun decian en *Madrid*, hasta el número de 16 a 17 mil hombres entre muertos y heridos, y entre ellos de al *General Bertier* con un brazo menos y una cuchillada de bayoneta ó sable, que creía sería muerto segun iba herido; esta Señora salió de *Madrid* el día 29 del pasado en trage ordinario con un caballero lo mismo para ir por una carga de nabos, sacando su pasaporte, el que decía así:— La tia fulana, muger del tio fulano con dos hijas salen por una carga de nabos. hasta aqui de dicha Señora.

En el mismo día entre 7 y 8 de la noche entró otro teniente en posta, con destino à *Sevilla*, dando la misma noticia, que el que entró entre 6 y 7.

Don Matias Pablo, del comercio de *Andujar*, ha tenido una Carta de la Mancha, en la que le dicen que la division *Francesa* que iba à *Toledo*, salió precipitadamente de él por orden que tubieron de *Napoleon*, para que inmediatamente se reunieran en *Madrid*; de forma, que ni en la *Mancha*, ni en parte alguna hay ningun *Frances*, sino en *Madrid* y en el *Puerto de Guadarama*, que es donde son y serán sepultados todos: esto mismo dixo la Esposa del Sr. *Cevallos*. Esta noticia de la prision de *Napoleon* necesita confirmacion; pero la derrota de los enemigos lo está confirmada. En esta carta que tuvo el dicho, le dicen

que *Bonaparte* le habia puesto un parteal *Mayores de la Romana* para que le diese paso por *Somosierra*, y de no hacerlo, pasaria con su ejército y lo haria à la fuerza. La repuesta del Sr. *Marques* fue, que desde luego deseaba complacerle, pero que se hallaba con 80 a 90 mil hombres, y que no sabia lo que haria; pero que fuera y luego lo veria.

La Suprema Junta Central con el fin de hacer ver al publico la sinceridad de sus procedimientos, y de disipar las voces que algunos mudos han esparcido, que la Capitulacion de Madrid se habia hecho con su aprobacion, ha mandado publicar la siguiente Proclama, en 20 de Diciembre del año anterior.

Espanoles: Los agentes vendidos al tirano para alucinaros y desacreditar a la *Suprema Junta de Gobierno del Reyno*, esparcen noticias de que esta ha aprobado la *Capitulacion de Madrid*. Este Cuerpo soberano debe dismentir unas voces que conspiran a introducir el desaliento, la desconfianza y la anarquia entre el Gobierno y el Pueblo, y à ofender el sagrado del juramento de vuestros representantes. *Espanoles*: la *Junta Suprema* que ha tomado por divisa vivir libre, ó morir, está lejos de aprobar la *Capitulacion* de ningun pueblo. El que reconozca al Rey intruso, el que reciba la ley del tirano, no es *Espanol*, es enemigo. Estos son los sentimientos de la *Junta Suprema*, sentimientos que no desmentirà jamas, ni con sus hechos, ni con su conducta, y quanto se os oiga por los fautores del despotismo, por esos hombres viles que sacrifican a su miserable interes los sagrados derechos de la Patria creed que son calumnias, lazos que os prepara el tirano para prenderos en las redes de su infernal politica. La Patria que habeis jurado defender, la Religion santa en que habeis jurado morir, las Esposas y los hijos que habeis jurado proteger, un Rey cautivo que habeis jurado rescatar, todos exigen el cumplimiento de vuestra promesa. Y vosotros, valientes *Madridenos*, que habeis negado vuestro asentimiento á un *Capitulacion* vergonzosa, y que haciéndoos superiores a otros Gefes, y aun à vosotros mismos habeis preferido la muerte à la infelicidad, y à la esclavitud, manteneos constantes en vuestra generosa resolucion: nada importa la ocupacion

mómentanea de vuestros edificios, si no domina en vuestros corazones: resistidlos en vuestros mismos hogares; desconfiad de sus engañosas promesas; sabed que a todos los pueblos han ofrecido la felicidad, y que à todos los han hecho desgraciados. La Junta que vela sobre vuestro destino, hará marchar a esa desgraciada capital numerosos refuerzos. No os olvidad, *no*: esperad, tened valor y constancia, y vuestra restauracion será tanto mas gloriosa, quanto mayor ha sido el peligro que habeis corrido.

Todo lo qual he mandado reimprimir, y que se fixe para noticia del público, quedando en distribuir exemplares à las tropas que estan bajo mi mando.—Cádiz, 23 de Diciembre de 1808.

Josef Virues.

Extracto del Suplemento à la Gazeta de Valencia de 30 de Diciembre de 1808.

El Administrador de Correos de aquella Ciudad comisionado por su Junta Superior en el exercito del centro del Duque del Infantado, le dice desde Tarazon con fecha de 28 que un oficial de dicho exercito que paso à Madrid disfrazado, confirma que faltan quatro correos a los Franceses, cuyo numero en esta villa no pasa de 22,000: que Josef esta en el Pardo con 2.000 hombres que lo acompañan hasta para cazar, que no hay en Madrid preparativos de defensa, y que los paysanos que habia encerrados en el retiro se huyen ó los dejan ir: que no han saqueado mas que algunas casas de Grandes. Otros dos oficiales que han venido despues de Madrid, dicen que han salido 16,000 hombres al mando de Besieres.

En Tarazon hubo una accion, en que una pequeña partida del exercito del General Benegas arrolló, y puso en fuga à 600 caballos enemigos, cuyo alcance seguian los Carabineros Reales, y es probable que hubiesen perecido todos pues dirigiendo su fuga hacia Ocaña encontraban con el exercito del Duque del Infantado.

Extracto de la Gazeta Extraordinaria de Valencia de 31 de Diciembre.

El Conde de la Contamina, Vocal de la Suprema Junta Central que fue a conferenciar con el General Moore, avisa de oficio que el exercito Ingles esta ya reunido en Valladolid con el del Marques de la Romana y que ambos componen cerca de 70,000 hombres.

Trinidad, 27 de Febrero.—Por una carta de San Vicente de 25 del mismo se dice que un buque llegado a aquel puerto desde la Martinica traxo la noticia oficial que el General Ingles Beckwith que sitiaba a fuerte Borbon, el

único que queda en poder de los Franceses, habia estrechado el sitio en tal disposicion que una bomba que cayo inmediata à los almacenes de dicho fuerte causo una terrible explosion, de cuyas resultas el General Frances Villaret empezó à hacer proposiciones que el Ingles juzgo inadmisibles; pero al dia siguiente volvio un parlamentario mas razonable, con el qual se empezó à tratar de Capitulaciones, y es muy natural que el pavellon Ingles corone ya todos los fuertes de la Martinica.

Un buque procedente del Cabo de Buena-Esperanza, dice que à su salida que fue el 16 de Enero, llegaron noticias de oficio del Almirante Albermale, que dice que la Isla de Francia ó Borbon que el bloqueaba estaba muy estrechada, y que habian muerto cerca de 15,000 habitantes à causa del hambre producida por no haber podido entrar en sus puertos ningun buque de los que llevan arroz y otros objetos de primera necesidad.

Guayra, 22 de Marzo.—Desde el 8 han entrado en este puerto los buques siguientes: el 11 la balandra Inglesa, Industria, procedente de S. Tomas con 4 dias de navegacion, carga mercancia seca, su Capitan James Simons; y la polacra Española, S. Antonio de Padua procedente de Malaga con escala en Cumanà carga viveres, su Capitan D. Pablo Mas, y Muson; el 14 la barca Española N. S. del Carmen, procedente de Islas Canarias para la Havana, con escala en este puerto con 26 dias de navegacion, y carga de caldos y viveres; el 15 la goleta Española, Osamia, procedente de Curazao, con 5 dias de navegacion, y carga de 100 barriles de artna y ropa, su Capitan D. Josef Xerez.

Caracas, 24 de Marzo.—Mercado de Ayer—Añil à 12 reales y medio; Càcao à 15 pesos Café a 9 pesos; Algodon de 22 à 23 pesos.

Aviso al Público.—El dia 8 de Abril proximo entrante, se vende en la Plaza de Puerto Cavello en publica subasta, la Goleta S. Josef (al.) el Rotador, y se celebrara su remate en el mejor postor. Esta Goleta es de construccion Española, nueva, de madera de roble y encina forrada en cobre de patente, empernado y clavado de bronce; su porte cien toneladas, y de primera marcha. Esta provista de arboladura, jarcias, y todo velamen, como de cabos de labor, y demas utensilios. Su inventario lo manifestara D. Josef Lizarraga en esta ciudad, y D. Josef Basora en aquel puerto à los Sres. que deseen comprar dicha Goleta.